
 

 
ESTADO DO AMAZONAS 

Câmara Municipal de Manaus 

LEGISLATURA 2013 A 2016 

 1 

APROVADA PELO PLENÁRIO EM 25/9/2013 
Reunião Ordinária do dia 24 de setembro de 2013 
Presidente: Vereador João Bosco Gomes Saraiva 

Secretária-Geral: Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura 
 
 
No dia vinte e quatro de setembro do ano de dois mil e treze, às nove horas e doze 
minutos, realizou-se reunião ordinária da Câmara Municipal de Manaus, no plenário 
Adriano Jorge, em sua sede própria, na Rua Padre Agostinho Caballero Martin, n. 
850, São Raimundo, nesta Capital, estado do Amazonas, presidida pelo vereador 
João Bosco Gomes Saraiva, do Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB), e, 
eventualmente, pelo vereador Sildomar Abtibol, do Partido Republicano Progressista 
(PRP); secretariada pelos vereadores Maria do Socorro Sampaio Moura da 
Fontoura, do Partido Progressista (PP), e Reizo Felício da Silva Castelo Branco 
Maués, do Partido Trabalhista Brasileiro (PTB). PRESENTES, ainda, os vereadores 
Ednailson Leite Rozenha, Ewerton Campos Wanderley e José Mário Frota, do 
Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB); Carlos Alberto de Castro Almeida, 
do Partido Republicano Brasileiro (PRB); Therezinha Ruiz de Oliveira, do 
Democratas (DEM); Francisco do Nascimento Gomes, Isaac Tayah, Luís Augusto 
Mitoso Júnior e Carmem Glória de Almeida Carratte, do Partido Social Democrático 
(PSD); Álvaro João Campelo da Mata, do Partido Progressista (PP); Roberto 
Sabino Rodrigues, do Partido Renovador Trabalhista Brasileiro (PRTB); Arlindo 
Pedro da Silva Júnior, do Partido da Pátria Livre (PPL); Maurício Wilker de Azevedo 
Barreto, do Partido Humanista da Solidariedade (PHS); Gilmar de Oliveira 
Nascimento, Luiz Alberto Carijó de Gosztonyi e Francisco Assis Santos Soares, 
do Partido Democrático Trabalhista (PDT); David Valente Reis, do Partido Social 
Democrata Cristão (PSDC); Massami Miki, do Partido Social Liberal (PSL); Amauri 
Batista Colares, do Partido Social Cristão (PSC); Elias Emanuel Rebouças de Lima e 
Marcelo Augusto da Eira Correa, do Partido Socialista Brasileiro (PSB); Waldemir 
José da Silva, Rosilene da Silva Souza e Bibiano Simões Garcia Filho, do Partido 
dos Trabalhadores (PT); Rosivaldo Oliveira Cordovil, Jairo Ribeiro Dias, João 
Francisco de Miranda Soares, Luís Felipe Silva de Souza e Geraldo Ribeiro da Silva 
Júnior, do Partido Trabalhista Nacional (PTN); Samuel da Costa Monteiro e Maria 
Jacqueline Coelho Pinheiro, do Partido Popular Socialista (PPS); Vilma Florenço 
Queiroz, Alonso Oliveira de Souza e Walfran de Souza Torres, do Partido 
Trabalhista Cristão (PTC); e Everaldo Farias Lima, do Partido Verde (PV). 
LICENCIADOS os vereadores Fabrício Silva Lima, do PRTB, na forma do artigo 54, 
§ 3.º, da Loman; e Francisco Plínio Valério Tomaz, do PSDB, na forma do artigo 54, 
inciso IV, da Loman. JUSTIFICADA a ausência dos vereadores Marcel Alexandre da 
Silva, do PMDB, de acordo com o Memorando n. 045/2013 – GVMA; e Luís Hiram 
Moraes Nicolau, do PSD, conforme Memorando n. 079/2013 – GVHN. Havendo 
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quórum regimental e invocando a proteção de Deus, o Presidente, vereador 
Bosco Saraiva, declarou aberta a reunião e convidou os presentes para acompanhar 
a execução do Hino Nacional Brasileiro. Na sequência, a secretária, vereadora 
Socorro Sampaio, leu a Ata da sessão ordinária do dia vinte e três de setembro do 
ano em curso. O Presidente leu um artigo, de sua autoria, sobre a vida do senhor 
Fábio Lucena, publicado no jornal Dez Minutos daquele dia. A seguir, em Questão 
de Ordem, o vereador Mário Frota manifestou-se em relação ao artigo lido pelo 
Presidente da Casa. Em Questão de Ordem, o vereador Waldemir José informou ao 
Presidente a ausência dos órgãos convidados para participar da reunião do Plano 
Diretor realizada no dia anterior, a qual tinha o objetivo de discutir a habitação em 
Manaus. Em função do exposto, o vereador sugeriu que a Casa fizesse uma Moção 
de Repúdio àqueles órgãos. Em Questão de Ordem, o vereador Sildomar Abtibol 
confirmou a ausência dos órgãos convidados para participar da reunião do Plano 
Diretor e externou o seu contentamento com a participação da sociedade no referido 
evento. Solicitou, ainda, aos vereadores membros da Comissão de Revisão do Plano 
Diretor que, caso não pudessem mais participar das reuniões da citada comissão, 
formalizassem a saída daquele grupo de trabalho, com o propósito de integrar 
vereadores que pudessem contribuir com o plano. O Presidente passou os trabalhos 
para o GRANDE EXPEDIENTE. O primeiro orador, vereador Elias Emanuel, falou 
sobre a ausência dos órgãos convidados para tratar da questão habitacional na 
cidade de Manaus na reunião do Pano Diretor. O orador foi aparteado pelos 
vereadores Waldemir José, Júnior Ribeiro, Luiz Alberto Carijó e Marcelo Serafim. 
Retomando a palavra, o orador acolheu os apartes e ressaltou o investimento feito 
pelo Governo do Estado no campo da habitação em Manaus. O segundo orador, 
vereador Mário Frota, falou sobre a reunião ocorrida na semana anterior, na Casa, a 
respeito da questão do gás, chamada de I Seminário do Gás de Urucu. O orador foi 
aparteado pelo vereador Roberto Sabino. Retomando a palavra, o orador acolheu 
o aparte e criticou a ausência dos vereadores na citada reunião, destacando a 
importância do assunto para a sociedade. O terceiro orador, vereador Rozenha, 
cobrou das autoridades competentes uma punição rigorosa para os estabelecimentos 
que descumpriam a Lei do Estacionamento Fracionado na cidade de Manaus. O 
orador foi aparteado pelos vereadores Roberto Sabino, Luiz Alberto Carijó, Davi 
Reis, Luís Mitoso, Carlos Alberto, Wilker Barreto e Mário Frota. Retomando a 
palavra, o orador acolheu os apartes e salientou a obrigação de todos os 
proprietários de estacionamentos privados de cumprir a legislação vigente, a fim de 
não terem seus alvarás cassados. O quarto orador, vereador Professor Bibiano, 
falou sobre o pacote de obras da Prefeitura de Manaus, cujo valor ultrapassava 
seiscentos milhões de reais, destacando que obras não foram concluídas em algumas 
áreas da cidade. O orador cobrou do Executivo Municipal uma resposta em relação 
ao assunto. Prosseguindo, o orador esclareceu que o pedido de CPI do Manausprev 
visava apenas à apuração de denúncias sobre as dívidas da entidade. O orador foi 
aparteado pelos vereadores Rosi Matos e Wilker Barreto. Retomando a palavra, o 
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orador acolheu os apartes e cobrou uma atitude do Prefeito de Manaus em relação às 
denúncias contra o Manausprev. O vereador Sildomar Abtibol assumiu a direção 
dos trabalhos. O quinto orador, vereador Waldemir José, ratificou o pronunciamento 
do vereador Professor Bibiano sobre a importância da instalação de uma CPI para 
investigar as denúncias contra o Manausprev. O orador foi aparteado pelos 
vereadores Professor Bibiano, Wilker Barreto, Rozenha, Marcelo Serafim, Gilmar 
Nascimento e Mário Frota. Retomando a palavra, o orador acolheu os apartes e 
destacou a necessidade de a Casa posicionar-se diante daquela grave situação que 
envolvia a previdência municipal. Em Questão de Ordem, o vereador Massami Miki 
comentou o discurso proferido pelo vereador Waldemir José. O sexto orador, 
vereador Carlos Alberto, falou sobre a Indicação n. 1.398/2013, de sua autoria, 
apresentada na Casa no dia anterior, a qual solicitava a recuperação e revitalização 
do monumento chamado Bem-vindo a Manaus, localizado na Avenida Santos 
Dumont, conhecida como estrada do Aeroporto Eduardo Gomes. O orador foi 
aparteado pelo vereador Arlindo Júnior. Retomando a palavra, o orador acolheu o 
aparte e encerrou seu pronunciamento. O Presidente passou os trabalhos para a 
ORDEM DO DIA e pediu a presença em plenário dos vereadores que estavam em 
seus gabinetes e demais dependências da Casa. O Presidente comunicou aos 
vereadores das Comissões de Constituição, Justiça e Redação; de Finanças, 
Economia e Orçamento; e de Transporte, Viação e Obras Públicas a realização de 
uma reunião conjunta, ainda naquele dia, às catorze horas, na sala das comissões, 
para tratar da questão do transporte alternativo. Em Questão de Ordem, o vereador 
Marcelo Serafim perguntou se a citada reunião aconteceria no mesmo horário da 
audiência do Plano Diretor. O Presidente informou que sim. Em Questão de Ordem, 
o vereador Marcelo Serafim questionou quando seria a audiência pública com os 
permissionários do sistema alternativo. O Presidente informou que havia sido 
marcada para a próxima sexta-feira. O vereador Bosco Saraiva reassumiu a direção 
dos trabalhos e esclareceu aos vereadores que a audiência referente ao sistema 
alternativo havido sido transferida em função de calendário e que haveria uma reunião 
das Comissões de Constituição, Justiça e Redação; de Finanças, Economia e 
Orçamento; e de Transporte, Viação e Obras Públicas, às quinze horas, no auditório, 
independente dos trabalhos do Plano Diretor. O Presidente comunicou que as partes 
interessadas já haviam sido avisadas e que seriam ouvidas durante a supracitada 
reunião. Em Questão de Ordem, o vereador Marcelo Serafim perguntou se haveria 
a discussão com os permissionários no momento da reunião. O Presidente informou 
que sim. Em Questão de Ordem, o vereador Marcelo Serafim comunicou ao 
presidente da Comissão de Revisão do Plano Diretor participaria do início da reunião 
e, em seguida, ausentar-se-ia para participar da reunião conjunta da Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação. O vereador informou que retornaria para a reunião 
do Plano Diretor após o término da supracitada reunião conjunta. Em Questão de 
Ordem, o vereador Wilker Barreto esclareceu ao Plenário que não houve prejuízo 
em relação à mudança de horário da reunião conjunta, porque a Comissão de 
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Transporte, Viação e Obras Públicas já havia comunicado todos os representantes 
dos sistemas Alternativo e Executivo, o horário da reunião, salientando que 
aconteceria as emendas de consenso durante o referido evento. Em Questão de 
Ordem, o vereador Waldemir José questionou se a Casa havia entrado em contato 
com todas as partes interessadas. O Presidente informou que sim. Em Questão de 
Ordem, o vereador Waldemir José informou que fazia parte das duas comissões e 
que não gostaria de faltar à reunião do Plano Diretor. O Presidente informou que, por 
motivos de agenda, provavelmente até o final do ano as reuniões seriam naquele 
ritmo, destacando a importância do esforço de todos. Em Questão de Ordem, o 
vereador Mário Frota comunicou que funcionários de seu gabinete já haviam avisado 
a várias lideranças do sistema de transporte alternativo e executivo do novo horário 
da reunião, assim como o Cerimonial da Casa. Em Questão de Ordem, o vereador 
Felipe Souza informou que também participava das duas comissões citadas 
anteriormente. Em Questão de Ordem, o vereador Rosivaldo Cordovil destacou a 
intenção do Prefeito de Manaus de ouvir as partes envolvidas na questão do 
supracitado sistema de transporte, com o propósito de buscar alternativas para o 
transporte público na cidade de Manaus. O Presidente determinou a retirada de 
pauta do Projeto de Lei n. 351/2013, relativo ao Código Ambiental do Município de 
Manaus. Na PAUTA, foi deliberado, em regime de urgência aprovado pelo Plenário, 
tomou o n. 383/2013 e encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação o Projeto de Lei, de autoria do Executivo Municipal, capeado pela 
Mensagem n. 040, de 23 de setembro de 2013, que “Abre no Orçamento Fiscal do 
Município de Manaus, em favor da Secretaria Municipal do Centro – SEMC, crédito 
adicional especial para a inclusão na LOA de 2013”. Foi deliberado, em regime de 
urgência aprovado pelo Plenário, tomou o n. 384/2013 e encaminhado à Comissão 
de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria do Executivo 
Municipal, capeado pela Mensagem n. 041, de 23 de setembro de 2013, que 
“Autoriza o Poder Executivo a contratar financiamento com a Caixa Econômica 
Federal, e dá outras providências”. Foi deliberado, tomou o n. 374/2013 e 
encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de 
autoria do vereador Júnior Ribeiro, que “Institui o Grupo Municipal de Socorro e 
Evacuação de Feridos ‘Anjos do Asfalto’ destinado a prestar o atendimento em 
socorro e evacuação médica de vítimas de acidentes automobilísticos, na área de 
jurisdição municipal das rodovias AM-010 e BR-174 e dá outras providências”. Foi 
deliberado, tomou o n. 379/2013 e encaminhado à Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria do vereador Everaldo Farias Lima, 
que “Altera os artigos 1.º, 4.º, 5.º, 6.º, 7.º e o § 1.º do artigo 5.º e inclui o § 3.º no artigo 
6.º da Lei n. 167, de 13/09/2005”. Foi deliberado, tomou o n. 380/2013 e 
encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de 
autoria do vereador Francisco da Jornada, que “Dispõe sobre a criação do programa 
de Fisioterapia para idosos no âmbito do município de Manaus e dá outras 
providências”. Foi deliberado, tomou o n. 032/2013 e encaminhado à Comissão 
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Especial de Comendas o Projeto de Decreto Legislativo, de autoria do vereador 
Isaac Tayah, que “Concede a Medalha de Ouro Cidade de Manaus ao professor 
Simão Arão Pecher, e dá outras providências”. Foi deliberado, tomou o n. 033/2013 
e encaminhado à Comissão Especial de Comendas o Projeto de Decreto 
Legislativo, de autoria do vereador Professor Samuel, que “Concede a Medalha de 
Ouro Alfredo Barbosa Filho, em memória ao desportista Flaviano Demasi Limongi, e 
dá outras providências”. Foi retirado de pauta pela Mesa Diretora o Projeto de Lei n. 
128/2013, de autoria do vereador Luís Mitoso, que “Concede a redução do Imposto 
Predial e Territorial Urbano às pessoas físicas ou jurídicas que desenvolvam ações de 
proteção, preservação ou recuperação ambiental no município de Manaus”. 
Discutiram o Projeto de Lei n. 272/2013 os vereadores Vilma Queiroz, Luís Mitoso, 
Roberto Sabino, Ewerton Campos e Professora Jacqueline. Foi aprovado o 
Parecer Favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Redação ao Projeto de 
Lei n. 272/2013, de autoria da vereadora Vilma Queiroz, que “Institui a Semana de 
Prevenção a Queimaduras no município de Manaus, a ser realizada anualmente na 
primeira semana de junho e dá outras providências”. O supracitado projeto foi 
encaminhado à Comissão de Finanças, Economia e Orçamento. Constatando o 
término do horário regimental, o Presidente prorrogou a sessão até o término dos 
trabalhos. Foi retirado de pauta, pela ausência da autora, o Projeto de Lei n. 
283/2013, de autoria da vereadora Professora Therezinha Ruiz, que “Dispõe sobre a 
obrigatoriedade, em todas as edificações, de acesso público e agências bancárias no 
município que tenham portas com detector de metais ou dispositivos antifurto, de 
colocação de aviso sobre os riscos desses equipamentos para portadores de marca-
passo e dá outras providências”. O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão 
de Finanças, Economia e Orçamento. Foi aprovado o Parecer Favorável da 
Comissão de Finanças, Economia e Orçamento ao Projeto de Lei n. 086/2013, de 
autoria do vereador Professor Samuel, que “Dispõe sobre a obrigatoriedade dos 
bancos que não possuem estacionamento próprio, que disponibilizem vagas de 
estacionamento para seus usuários”. O supracitado projeto foi encaminhado à 
Comissão de Turismo, Indústria e Comércio. Foi retirado de tramitação pelo autor o 
Projeto de Lei n. 202/2011, de autoria do vereador Luís Mitoso, que “Torna 
obrigatória a fixação em local visível, nos veículos do tipo Especial, Modalidade 
Executivo, de cartaz ou placa informando sobre a proibição de condução de 
passageiros em pé, e dá outras providências”. Foi retirado de pauta o Projeto de Lei 
n. 351/2013, de autoria do Executivo Municipal, capeado pela Mensagem n. 039, de 
27 de agosto de 2013, que “Altera a Lei n. 605, de 24 de julho de 2001, que Institui o 
Código Ambiental do Município de Manaus e dá outras providências”. Foram 
aprovados os Pareceres Favoráveis das Comissões de Constituições, Justiça e 
Redação; de Finanças, Economia e Orçamento; e de Serviço Público ao Projeto de 
Lei n. 352/2013, de autoria do Executivo Municipal, capeado pela Mensagem n. 
035, de 18 de agosto de 2013, que “Fixa o vencimento-base dos servidores públicos 
municipais e dá outras providências”. O supracitado projeto foi aprovado em 
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discussão única e encaminhado à sanção do Prefeito. Foi aprovado em segunda 
discussão e encaminhado à sanção do Prefeito o Projeto de Lei n. 348/2013, de 
autoria do Executivo Municipal, capeado pela Mensagem n. 036, de 27 de agosto 
de 2013, que “Altera o art. 2.º da Lei n. 710, de 3 de setembro de 2003, que Institui o 
Fundo Municipal de Cultura, e dá outras providências”. Foi aprovado o Parecer 
Favorável da Comissão de Serviço Público ao Projeto de Lei Complementar n. 
005/2013, de autoria do Executivo Municipal, capeado pela Mensagem n. 033 – 
09/08/2013, que “Altera dispositivo da Lei n. 1.118, de 01/10/1971, que Dispõe sobre 
o Estatuto dos Servidores Públicos do Município de Manaus”. O supracitado projeto 

foi aprovado em discussão única e encaminhado à sanção do Prefeito. Nada mais 
havendo a tratar, o Presidente encerrou a sessão às doze horas e trinta minutos. 

E, para que conste, eu, ............................................... (Ana Maria dos Santos 
Rocha), lavrei a presente Ata que, depois de lida e aprovada, foi assinada nos termos 
do Regimento Interno da Câmara Municipal de Manaus. 
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